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□ 堵 力

《流 浪 地 球 2》 再 次 让 刘 慈 欣 光
芒四射。坐在IMAX的大屏前，我一直
想从中找到剧组布下的蛛丝马迹，想从
中发现刘慈欣的手笔与记号。

认识刘慈欣是在 7 年前，当时我是
个狂热的三体迷，跟人握手都恨不得用
地球三体组织的接头暗号：消灭人类暴
政，世界属于三体。他的思想钢印随着
小说的流传，默默刻在读者的心里，每
个三体迷都在悄悄改变。

我们一起在酒泉观看暗物质卫星悟
空号发射。当时，裂缺霹雳、地动山
摇，清晨的大风似乎能把人吹过警戒
线，送进熊熊喷射的火焰之中。很多
人恐惧得尖叫，不停后退逃跑。刘慈
欣却叉着他两条大长腿，任大漠狂风吹
动棉衣。

不害怕吗？他沉默了半天，回答：
“让我近距离看 100 遍我也不会厌倦。
这个机会是世界上最好的礼物了，我就
像一个男孩得到了圣诞老人手里的一块
糖。”

当 《流浪地球 2》 太空电梯从天而
降，杜比音效如狂风卷过，影院的地面
也在颤抖。我忽然想到了当年看发射时
候的刘慈欣，他对我说，“我打开了身
上所有的感官天线，去感知火箭向上推
进中的震动。”

追着他捕捉写作灵感的沉醉，我蹲
下了身，伸出手摸住冰冷的土地，它在
战栗。无论是火、风还是地，都改变了
寻常时候的模样，在人类探索宇宙的行
程中，大地也在表现自己的敬畏之情。
今天的火箭发射技术非常成熟了，但每
次发射，相信都会对物理世界留下钢
印。人呢，也是。因此，刘慈欣喜欢这宏大
壮观的场面，找各种机会去观看发射。

至今我依然记得那瘆人的冰凉，零
下 18 摄氏度的寒冷。这是物理的，是

现实的，是真实的。看得出，刘慈欣是
想用这种巨大冲击来炸开自己的灵感闸
门。电影《流浪地球》不是小说《流浪
地球》，更是刘慈欣很多作品的想象汇
总。我们是要数字化永生，还是要物理
性存在几十年？我们是要当下的欢愉，
还是要人类生生不息的繁衍？我们是要
培养程心那样永远政治正确的、符合人
性的优秀人才，还是需要烛照千古，却
思想如理性刀片般不近人情，下手狠辣
的执政官？刘慈欣建构的宏大科幻世
界，总与他冰冷的甚至是残酷的思考紧
密纠缠。他在制造反差，却留下让我们
破案的线索。

刘慈欣是修长的，柔和的，淡淡的
山西口音令他更像一个书生。跟他在一
起，我经常呆呆地说不出话来，因为，
他口头表达的温和，实在无法跟他小说
里架构的世界重叠。但我还是想从现实
的他身上找到蛛丝马迹。

天眼 FAST 建成的时候，刘慈欣也
曾伫立在巨大的钢架平台上，眺望 500
个足球场大的钢筋结构。人类如此伟
大，在黔西南的山洼洼里，改天换地，
要接收外星人的消息。我想问他，你觉
得东方红发射场地下的防空洞，还是这
个天眼，哪个更像你的红岸？我拉着他
拍照，他一边保持着招牌式的微笑，一
边说，我们都合过那么多次影了，为什
么还要合？一时间，我觉得他也许就是

《三体》 里的庄颜，一个可咸可甜的外
在皮囊，他的精神，不是他的，而是在
遥远宇宙中发射来的信号，只有他无限
静谧地入定在娘子关的山沟里，那个天
线才能接通。他不是肉体的他，而是一
个用想象建构新世界的英雄。

就像 《流浪地球 2》 的马兆，在牺
牲前的遗言，那个莫比乌斯环，留下了
足够多的联想空间。我不相信他会死，
那个身体，和他的灵魂分明各有命运，
他也许是隐藏中的面壁者。MOSS当不
了灭霸，不可能成为唯一的大 BOSS。

《流浪地球》1和2中的饱和式救援，也
是中国特色，如中国火箭的研究也是多
条路线并举，中国人要是救地球救人类
当然不会是一条道路走到黑。而观众们
对 《流浪地球 3》 也是推测千万种，如
一个无穷无尽的游戏，大家都有自己的
答案。

很多年前就有人赞叹：刘慈欣以一
己之力，将中国科幻推到了世界巅峰。
但不得不说，《三体》 在获得雨果奖之
前，无疑是小众的，互联网时代的人们
并不屑于长时间的阅读。如果不是雨果
奖封神，不是导演郭帆的电影介入转
化，刘慈欣的声望和他深远的价值很难
匹配。

在各种媒体的聚光灯下，刘慈欣这
些年频频出镜。我经常担心，如此奢华
喧嚣的世界，他还能不能打开那个独一
无二的天线？还能不能听清遥远的消
息？他还能不能构建反差世界，盖下仅
仅他能想出的思想钢印？好在他说，还

把娘子关当成自己的圣地，不愿世俗世
界的人靠近他最后的秘境。

2004 年 《球状闪电》 出版之后震
撼了不少人，记者兴奋地祝贺他担当了
中国科幻的领头羊。但刘慈欣很冷静，
说：“中国科幻长篇市场的启动需要一
两本能卖出百万册的长篇，以及由这些
书产生的一两部票房上亿的电影，或者
在 CCTV 黄金时间热播的电视剧，但
至少目前看来，这两件圣物还没有出来
的迹象。”

20 年过去，刘培强在兔年大年初
一出生了，刘慈欣也实现了自己科幻大
爆发的预言：出了票房上亿元的商业电
影，播出了电视连续剧 《三体》。到目
前为止，刘慈欣的作品从未让我失望
过，每拆开一个盲盒都是惊喜。

一个柔弱的刘慈欣，给中国科幻
留下了思想钢印。在一片质疑和贬损
中的中国科幻电影，也会给世界留下
思想钢印。

给你烙下“思想钢印”的，是一个柔和的刘慈欣

中青报·中青网记者
王海涵 王姗姗

安徽滁州市南谯区

大柳镇是滁菊的原产地，

清光绪《滁州志》卷记载：

“甘菊产大柳者佳谓胜于

杭产而不可多得”，明清

时期滁菊是贡菊。

近日，中青报·中青

网记者来到大柳镇的安

徽盛柳科技发展有限公

司 ，1996 年 出 生 的 刘 铭

璇是这家公司的负责人。

在 这 片 热 土 上 ，和 她 一

起携手奋斗的还有她的

父 亲 刘 国 斌 ，这 是 一 位

干 了 20 多 年 农 业 的 老

把 式 ，目 前 任 大 柳 镇 农

机站农艺师。

从小跟着父亲下田

的 刘 铭 璇 ，在 大 学 课 内

课外又加深了对现代农

业 的 理 解 和 认 知 。2019
年 ，刘 铭 璇 从 安 徽 农 业

大学金融专业毕业后回

到家乡追逐梦想。

但 周 围 有 人 觉 得 ，

大学生毕业回农村很没

面子。刘铭璇却不这么认

为，她只想干实事。起初，

她与高校合作研发过富

硒米，也去外省调研过金

丝皇菊产业，最后下定决

心，想把家乡的传统产业

滁菊做强做大。

她 回 忆 ，自 己 刚 回

来时，家乡滁菊产业处

于萎缩状态，种植规模

和效益有限，企业和农

户之间的沟通和合作并

不 顺 畅 。2020 年 ，她 试

着走出第一步——在大柳镇恢复性种植

滁菊近 500 亩，并建设滁菊加工厂。

可真正上手实践时，她还是吃了不

少苦头。2020 年 4 月育苗时，由于连续多

月大旱，浇水又不够及时，花苗死了一大

片。到了滁菊第一茬花开时，遭遇霜降天

气，她带着农户抢收 4 天，最终花瓣仍然

呈灰色，产量大幅减少。

村里有位老农户种了一辈子滁菊，

刘铭璇一有空就上门学习种植经验，连

花田中间的水沟要挖多深、到什么时间

节点需要掐去花头、每个时节该做哪些

处理等细节，她都一一记下。

她在试错中总结经验：“滁菊苗春天

怕旱，夏天怕涝。9 月 10 月份滁菊进入生

长停滞阶段，要格外保护好花瓣，沾上露

水的菊花既压秤，也影响产品质量。”

父女二人认为，自己一家种不是做产

业，要让周边老百姓跟着一起种，提升市

场认可度才是王道。为解决群众的后顾之

忧，公司提供种苗、跟管技术，并跟农户签

订协议，凡是农户种植出来的菊花，全部

包销售。这让村民们吃下一颗定心丸。就

连 2021年减产时，刘铭璇还坚持用每斤比

市场价高 7元的价格收购农户的滁菊。

父女俩用诚实经营得到村民认可，

种植规模不断扩大，市场占有率及生产

总值逐步增加。刘铭璇注意到，之前，很

多农户不信任她，对于种植滁菊持观望

态度。近两年，到了秋天采收季，每天都

有数十位邻里乡亲来加工厂“求职”。这

让她成就感十足。她通过“产加销”全产

业链发展模式，固定带动 20 多名村民实

现家门口就业。2022 年，她带动大柳镇种

植 1600 亩 滁 菊 ，农 户 平 均 每 亩 田 能 有

7000余元的收入，比原先大大增加。

刘铭璇成了乡亲们心目中的“致富带

头人”，她也获评安徽乡村振兴青年先锋

荣誉称号，2022年，她和父亲同时获评“滁

州好人”。公司也被授予“第六批安徽省大

学生返乡创业示范基地（园）”称号。

3 年来，公司基础设施建设任务基本

完成，刘铭璇开始花心思突破滁菊产业瓶

颈，深度挖掘其药用价值。为此，她广泛联

络资源，与中国药科大学、安徽农业大学、

安徽农业科学院等开展产学研合作。刘铭

璇还担任共青团滁州市南谯区委副书记

（兼职），为了让更多青少年了解滁菊，她

投资打造占地面积 65.9 亩的盛柳滁菊产

业科技园。在滁菊气象监测站、滁菊植物

保护监测站、滁菊高标准种植园等场所的

建设中，每一处生动的标语，每一幅墙壁

卡通图案，都倾注了她的巧思和心血。

多年来，她和父亲心怀同样的价值

观——除了照顾好家庭，一定要为社会

做些什么有益的事。是滁菊让他们有了

干劲和寄托。她觉得，未来，当离开某个

人或某家公司的加持和运作时，家乡的

滁菊产业如果依然能够良性向好发展，

她和父亲就可以欣慰地“退休了”。

刘铭璇感慨，同学们大多在城市里的

产业园、科技园打拼，回到农村发展的人

寥寥无几。她并没有因此感到寂寞，而是

把自己的事业定义为“弯道超车”——在

大多数年轻人不愿意去的行业奉献。今

年，她准备为这份事业再添一把火，她要

在县城置办全新的办公场所，用来招引更

多年轻人，让追梦滁菊的团队更强大。

九五后滁菊女孩携父逐梦

中青报·中青网记者 沈杰群
见习记者 谭思静

4 年前，《流浪地球》作为春节档电影

黑马，最终收获 46.87 亿元票房。今年大年

初一，《流浪地球 2》归来，讲述了在“流浪

地球计划”实施前夕，人类社会面临“流浪

地球计划”与“数字生命计划”的艰难选择。

《流 浪 地 球 2》没 有 让 观 众 失 望 ，再 度

掀起观影热潮。这部电影的一大魅力在于，

观众在“N 刷”过程中能持续挖掘到主创隐

藏的“彩蛋”，并脑补那些未被明说的内容。

比如片中严谨理性的科学家马兆，留

下了很多谜题。马兆去修复北京的根服务

器前，在平板上留下的遗书是一个无限符

号“∞”。这令很多网友想到莫比乌斯环，纷

纷猜测，马兆是不是认为数字生命和实体

生命正是如此循环存在的？

也 有 网 友 发 现 ，马 兆 被 称 为“ 马 老

师 ”—— 念 快 了 音 似 片 中 的 人 工 智 能

“MOSS”，是不是细思极恐？

日前，饰演马兆的演员宁理接受中青

报·中 青 网 记 者 独 家 专 访 。他 如 是 形 容 马

兆：“作为科学家、工程师，他拥有绝对的理

性”“是一个情感指数非常低的存在”。宁理

认为，“流浪地球”系列是对于科幻问题给

出了“中国式的回答”。

“我们中国人自己的科幻电影”

4 年前，演员宁理在电影院看《流浪地

球》，非常震撼——“这是我们中国人自己

拍的！”精湛技术令人折服，而电影所传递

的人文观念，“对于生命、未来、人类和社会

的思考”也深深吸引着宁理。

“《流浪地球》太好了，这是我们中国人

自 己 的 科 幻 电 影 。”电 影 中 酷 炫 的 特 效 呈

现，体现了工业化水平的大幅度提升。当时

宁 理“N 刷 ”这 部 影 片 ，更 震 撼 于《流 浪 地

球》带给自己的思考。

因此，接到郭帆请自己出演《流浪地球

2》的邀约时，宁理说当时的心情是“兴奋、

激动、紧张”，没有任何犹豫就答应了。“脑

子想的都是：天呐！马上我要演《流浪地球

2》了！”他告诉中青报·中青网记者。

“当灾难来临时，带着自己的家，带着

地 球 去 流 浪 ，这 是 一 个 非 常‘ 中 国 ’的 概

念 。”宁 理 认 为 ，《流 浪 地 球 2》与《流 浪 地

球》都在探讨家国、大小的取舍问题。“地球

在整个宇宙中非常渺小，但地球又是人类

唯一的家园，在面临巨大变革时，我们应该

如何处理个人与族群的关系？‘流浪地球’

系列电影给出了非常中国式的回答。”

不同于以往的一些科幻电影，披着本

土科幻的外衣传达西方个人英雄主义价值

观，宁理认为，《流浪地球》的成功就在于传

递中国传统的家国观念，赋予了本土科幻

电影强大的生命力。

这也正是宁理会毫不犹豫参演《流浪

地球 2》的原因。

“我很看重剧本，其中关于生命、社会

的探讨非常打动我，一部伟大的作品会成

就一个平庸的演员，但一个伟大的演员拯

救不了一部平庸的作品。好的剧本会带给

演员巨大的、丰富的想象空间，这正是《流

浪地球 2》吸引我的地方。”

“撕碎”以往角色，塑造绝
对理性的“马兆”

春 节 ，很 多 网 友 看 完《流 浪 地 球 2》后

有这样的评价：如果说 4 年前《流浪地球》

算是打开了国产科幻电影的大门，那么《流

浪地球 2》就是把这扇门踹飞了，“关都关

不上了”。

片中无论是对科技的视觉展现还是暗

藏的思考空间，都有诸多惊艳之处，令观众

在这个春节意犹未尽，反复琢磨，挖掘“彩

蛋”。

刘德华饰演的科学家图恒宇，在一场

车祸中失去女儿图丫丫。他努力通过数字

与人工智能技术“复活”女儿，意图将存储

在数字生命卡中只有两分钟“意识”的生命

迹象，拓展为完整的人生。

图恒宇是马兆的得意门生，马兆看起

来就是理性绝对碾轧感性的科学家。二人

的互动和分歧，使这对师徒之间的对手戏

碰撞出思维的火花。马兆留下的无限符号

遗言，以及去世前告诉图恒宇“没有人的文

明，毫无意义 ”，也让网友惊呼“马兆不简

单”“他才是数字生命的始作俑者”。

宁理没有问过郭帆为何找自己演《流

浪地球 2》的“马兆”，他猜测，也许是郭导

通过以往角色看到了自己气质上“执着”的

一面。“这种执着用一个字儿来说就是轴，

是一种坚持的感觉”。

最近，在电影路演现场，导演郭帆还亲

自解读了马兆这一名字背后的“彩蛋”：“马

对应数码的码，而兆则对应数词兆。”

宁理坦 言 ，此 次 在《流 浪 地 球 2》中 大

家 看 到 的 工 程 师 马 兆 依 然 是 一 个 与 之 前

完全不同的角色——“是一个情感指数非

常低的存在”。“马兆作为科学家、工程师，

他拥有绝对的理性，对一切事物都秉持科

学、客观、理性的态度，无论在工作还是生

活中，这个角色都努力将情感因素降到了

最低”。

谈及角色塑造，宁理说：“不是说你戴

上眼镜告诉观众你是科学家就行了，演员

需要通过一些自然行为的流露去强化角色

在观众心中的设定。”为了更好地饰演科学

家，宁理在拍戏前特意去接触了一些科学

家与工程师，了解了人工智能与数字科学

的大概内容。

“虽然戏里没有太多篇幅去让我展现

这些内容，但是我需要通过了解、学习，自

然流露出一些科学家的行为、状态，让观众

们在潜意识里觉得那个人就是一个偏执的

科学家。”

《无证之罪》《爱情神话》《警察荣誉》等

作品，让观众们看到了演员宁理的无数种

可能性。但宁理说，观众在电影院中看到的

“马兆”，不应该是一个披着科学家外衣的

小鞋匠、李丰田或是陈新城。他希望通过自

己的努力让观众忘掉宁理，忘掉宁理之前

塑造的所有角色，呈现出一个个性化的、唯

一存在的科学家马兆。

冒险精神是团队创作《流
浪地球2》的关键词

《流 浪 地 球 2》的 成 功 证 明 ，中 国 科 幻

电影需要冒险精神。

这是宁理第一次参演科幻电影，他直

言，不同于其他类型的电影，科幻电影需要

冒险精神与想象力。“有一场戏是我们登上

月球，看到之前的宇航员留在月球上的东

西，我们需要作出反应，但其实周围所有的

环境都是绿布，都需要依靠自己的想象。”

宁理看到，《流浪地球 2》剧组在“摸着

石头过河”，聪明人用笨办法一个一个去尝

试。宁理认为郭帆身上的冒险精神与创新

精神正是中国科幻电影所需要的。“他并没

有躺在之前成功的经验里固步自封，我们

在拍摄《流浪地球 2》时，他会带领团队做

许多新鲜的尝试，包括镜头运用、表演，他

经常会说，我们就试一试，看看哪种可能性

更合适。”

日 前 ，郭 帆 在《人 民 日 报》撰 文 谈 道 ：

“我们需要想象力，更需要把想象力转化为

作品的具体方法，即需要建立起符合我们

国情的更加强大的电影工业体系——不光

是设备和技术，更是流程和标准。”

宁理感慨：“拍摄的时候，大家都有一

股热情与冲劲，在这种氛围的影响下，我为

这个角色设计了许多小巧思，也在表演中

进行了许多挑战，可能当时会觉得很冒险，

但现在回头想想，所有的冒险都是值得的，

冒险精神是让‘流浪地球’系列电影成为革

命性科幻电影的重要基因。”

《流 浪 地 球 2》马 兆 留 下 的 谜 团 ，观 众

们希望在《流浪地球 3》得到解答。

事实上，拍摄结束后，宁理自己也总觉

得意犹未尽。“我始终觉得‘流浪地球’不会

结束，还会有延续。”

专访《流浪地球2》主演宁理

马兆画出的∞代表了什么

十堰市检察院团委以
多种形式凝聚青年、服务
青年，依法能动履职，展现
青春担当。在深入学习贯
彻党的二十大精神和“五
四”“七一”等重要活动期
间，开展“学习党的二十
大，踔厉奋进新时代”“重
温红色经典，传承红色基
因”等青年干警读书活动
6 场，引导青年干警学思
践悟，扎牢理论基础；立足

检察岗位，做优做实未成年人检察保护工作，深
入开展“检爱同行，共护未来”未成年人法律监督
专项行动，选派15名优秀青年检察官担任“法治
副校长”，开展法治进校园巡讲 120 余场；成立

“民有所需，检察有为”青年法律志愿服务队，利
用休息时间开展“三访四送五走进”志愿服务活
动，多角度为群众提供法律服务。疫情防控期间，
58 名青年干警闻令而动，“检察蓝”化身“志愿
红”，奔赴抗疫前线，当好疫情防控“宣传员”“劝
导员”“服务员”。十堰市检察院团委将继续服务
保障检察工作高质量发展，为加快建设绿色低
碳发展示范区，奋力谱写中国式现代化十堰篇
章贡献青春力量。

浙江工业大学团委围
绕学校中心工作，将共青
团工作融入大思政格局，
突出政治引领、把思政教
育融入团学工作的全过
程；突出科创育人，以创
新创业教育助力人才培养
工程；突出文化育人，营
造一流的校园文化氛围；
突出实践育人，引导青年
学生走进社会服务基层；
突出组织建设，着力提升

共青团工作科学化水平，努力培养一批有理
想、敢担当、能吃苦、肯奋斗的新时代好青
年，团结和带领全校团员青年为建设区域特色
鲜明、国内一流的研究型大学贡献青春、智慧和
力量，在建强“两个基地”、赋能“两个先行”中谱
写工大青年迈向青春新征程的壮丽篇章！

十堰市人民检察院

团委书记 吴渊

浙江工业大学团委

书记 屠佳

2018 年 9 月 18 日，世界公众科学素质促进大会的“科幻在促进公众科学素质中的先锋价值”专题

讨论在北京中国科技馆举行，中国著名科幻作家、2015 年雨果奖得主刘慈欣登台参加讨论，与现场观

众一起聊科幻。 视觉中国供图


